



ESAT d'Aiffres et CAMIF Collectivités, un tandem pour un réel développement durable

vendredi 6 avril 2012, par [lpe](#)

L'ESAT d'Aiffres (Deux-Sèvres) est un établissement et service d'aide par le travail de l'[ADAPEI 79](#) qui fêtera en 2012 ses 40 ans. Il accueille plus de 180 ouvriers (équivalent temps plein) en situation de handicap et leur assure sur 4 sites une activité axée sur l'ameublement, [la sérigraphie](#), le conditionnement, la couture, la métallerie, l'entretien des parcs et jardins, les prestations de service et la cuisine. Jacques Billy, son directeur, en assure le développement, avec une équipe de moniteurs, dans le respect du rythme et des capacités de travail de chacun.



C'est sur le site de Niort que [l'activité ameublement](#) a connu, en cette semaine du développement durable, l'aboutissement de quelques mois d'un intense travail : la sortie de [la gamme Lili](#) ; une nouvelle ligne de mobilier écologique à destination des tout petits pour le catalogue de CAMIF Collectivités. Des équipements qui devraient meubler les locaux d'une [crèche qui ouvrira en septembre à Echiré](#) et devrait accueillir quelques enfants en situation de handicap.

Une collaboration de plus de 25 ans

CAMIF Collectivités, reprise par le Groupe Manutan depuis avril 2009, leader français des équipements collectifs auprès des établissements scolaires, collectivités, associations... a donc décidé il y a quelques mois de confier le renouvellement d'une gamme de mobilier pour la petite enfance à son voisin l'ESAT de Niort. Un sacré challenge puisqu'il s'agissait de concevoir un mobilier ludique, sécurisé, mais surtout écologique : faibles émissions de formaldéhyde et de composés organiques volatiles. En effet, [plusieurs études en milieu scolaire](#) ont révélé que ces émissions toxiques issues des colles et autres revêtements étaient bien souvent trop élevées dans des milieux assez confinés que sont les crèches et écoles.



Premier ESAT de France à être certifié ISO 9002 en 2000, l'ESAT d'Aiffres a toujours su innover grâce à la création de ce pôle ameublement en 1986. Dès 1987, CAMIF Collectivités fera appel à cette structure voisine pour la réalisation d'une gamme de mobilier collectif. Aujourd'hui, avec Lili, l'exigence est poussée encore plus loin car les émissions nocives de cette gamme nouvelle sont très en deçà des normes actuelles.

" Nous pouvons être fiers du travail accompli par toute l'équipe pour faire aboutir ce projet : 80 produits et 400 références créés en moins d'un an " soulignait Jacques Billy *" les personnes qui travaillent à l'ESAT sont exclues du marché du travail en raison de leur handicap. Pourtant, la qualité de leurs réalisations est bien souvent remarquable ; quelques uns ne savent ni lire ni écrire, ce qui ne les empêche pas de programmer les machines à commande numérique sans problème !"*

Côté CAMIF Collectivités, le défi était important : *"Nous devons avancer sur un mobilier le moins nocif possible, tout en maintenant une fabrication locale, avec l'un des 32 ESAT travaillant pour nous en France. Aiffres s'est révélé être le mieux disant ; voilà pourquoi nous lui avons confié cette gamme. "* Précise Alexandre Noffy, Directeur Marketing et achats.

Il faut dire que le site ESAT de Niort, qui emploie une trentaine de personnes, est équipé de machines industrielles conçues pour éviter les émissions de poussières de bois. Des sciures de bois qui sont d'ailleurs aspirées puis stockées avant de partir vers une usine de Vendée pour la fabrication de contreplaqués. Quant au bois utilisé pour la gamme Lili, il vient de Normandie, c'est du hêtre et il est séché sur place.

La démarche est donc complète : de l'aspect sociétal, à l'environnement, en passant par l'économique, et ces deux entités n'ont pas attendu la semaine du développement durable pour travailler durablement ensemble !